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Salmonera invertiría 
$3.600 millones en 
planta frente a Tomé

SUMAN 15 PROYECTOS QUE TOTALIZAN INVERSIÓN DE $27 MIL MILLONES

Dos nuevos proyectos acuícolas 
ingresó Cultivos Marinos Lago 
Yelcho al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental del Bío 
Bío. Esta vez destinados a la 

comuna de Tomé. Se trata de un 
centro de engorda de salmones al 
suroeste y otro al noroeste de las 
costas del sector Los Morros. 
En lo que va del año ya son 15 los 

planes presentados, iniciativas 
que suman $27.000 millones. 
Hasta hace unos días, estas ini-
ciativas estaban distribuidas en 
las comunas de Coronel, San 

Pedro y Hualpén. Representantes 
de algueras y de pescadores arte-
sanales se manifestaron en contra 
de los proyectos.

Cultivos Marinos Lago Yelcho ingresó proyecto para evaluación del SEA.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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CIUDAD PÁG. 6

Mañana definirán si se hará un término anticipado de contrato, que incluye boleta de garantía de $96 millones, o de mutuo acuerdo, lo que 
incluye condiciones de a la firma. Un Comité de Contingencia evalúa la situación que tiene a la ciudadanía molesta.

Obras de Chacabuco deberán relicitarse por falla de empresa
CIUDAD PÁG. 5

DEPORTES PÁG. 14

EDITORIAL: SUBIR LOS ESTÁNDARES EN LA FORMACIÓN DE LOS PROFESORES

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

Con un gran interés dentro del 
público, la agrupación orquestal 
realizará dos conciertos en torno a 
composiciones de famosas cintas 
hollywoodenses. Hoy y mañana en 
el Teatro UdeC.

Sinfónica UdeC  
al mejor formato 
de las películas de 
Hollywood

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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Oficialismo suma 
opciones para  
el primer desafío 
municipal
En la provincia de Concepción, solo 
Talcahuano es liderado por un alcalde del 
bloque. Pero hay candidatos en la UDI y RN.
POLÍTICA PÁG. 4

Benito Baranda 
toma posición 
por las víctimas 
del Sename

Con 21 años, registra un breve paso 
por Barcelona, otro por Juventus y un 
par de torneos con el “Xeneize”. Quiere 
consolidarse en Chile. “Me gustó el 
club porque es ordenado”, dijo el 
refuerzo que viene del Boca Juniors.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Guido Vadalá 
llegó con ganas 
y se instaló en  
el Campanil

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Reparación de niños y adolescentes
La situación de la niñez vulnerada en Chile continúa sumida 

en una precariedad sistémica, como nuevamente se constata 
en el informe final del Comité de Derechos del Niño de Nacio-
nes Unidas.  

Como fundación valoramos el énfasis del Gobierno en la 
protección de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNAs) y el con-
senso del Acuerdo por la Infancia. Otros avances son la 
reciente creación de la Subsecretaría de la Niñez y de 
la figura del Defensor de los Derechos de la Niñez.  

No obstante, el llamado apunta a acelerar urgente-
mente hacia la debida atención y reparación de nues-
tros NNAs. Para ello, los recursos aún insuficientes en 
Sename y en sus organizaciones colaboradoras van en 
detrimento de mejores intervenciones. Por ejemplo, la dife-
rencia en aportes a residencias estatales versus las de organis-
mos privados -sin réplica en los estándares de atención- genera 
una brecha que imposibilita un desarrollo integral con esperan-
za de una vida mejor.  

En tanto, las cifras siguen siendo dolorosamente decidoras. 
El número de atendidos por nuestro Programa Especializado 
en Reparación de Maltrato (PRM) se incrementó progresiva-

mente en los últimos años. Mientras que en 2015 la institución 
atendió a 3.633 NNAs, en 2016 recibió a 4.705 y en 2017 a 5.817.  

La instalación de una cultura del maltrato no puede des-
preocuparnos, ni como sociedad civil sentar inactividad. En 
Chile son cerca de 17 mil profesionales los que trabajan día a 
día directamente con niños, niñas y adolescentes vulnerados. 

Y que más allá de etiquetas o estigmas, enfocan sus labo-
res con entrega y compromiso propios de una encomia-

ble vocación.  
Invitamos a avanzar en la concreción de las medi-

das administrativas y en los proyectos de ley. A ocu-
parnos del cambio urgente que el sector requiere y 

exige. A replantear cómo compartimos el sueño de dar 
dignidad, mejor cuidado y seguridad al futuro de la niñez y 
adolescencia en contexto de vulnerabilidad. El bienestar su-
perior de cada uno de ellos debe sentar las bases para la for-
mación de ciudadanos plenamente acogidos e integrados a la 
sociedad.  

 
José Pedro Silva 
Presidente de Fundación Ciudad del Niño

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

@Cristianpareja No es solo delincuencia común. El 
delincuente común es territorial y obedece códigos. 
El problema es el microtráfico, ahí no existen códigos 
y sus actos tiene entre rejas a vecinos y vecinas. Para 
enfrentar con éxito algunas situaciones no sirven los 
eufemismos @DiarioConce

Sala Cuna Universal 
  
Señor Director: 

El proyecto Sala Cuna Universal es 
una tremenda noticia para miles de 
mujeres chilenas que se ven impedi-
das de salir a trabajar porque la so-
ciedad les ha impuesto el rol de cui-
dado de los niños, responsabilidad 
que debería ser compartida entre 
hombres y mujeres. En Chile, un 
35.7% de las mujeres con niños me-
nores de dos años, dice que no traba-
ja por el cuidado de los niños (Casen, 
2015). Es decir, una de cada tres. Ade-
más, la participación laboral en Chile 
de las mujeres es de un 42.2%, menos 
de la mitad, mientras la de hombres 
es de 66.5%; esto según las últimas ci-
fras de empleo del INE. 

Este proyecto, además de dar el 
beneficio de sala cuna a todos los ni-
ños para impulsar el empleo femeni-
no –actualmente es sólo para los hi-
jos de trabajadoras de empresas con 
20 o más mujeres, que representan 
alrededor de un 11% del total de em-
presas-, da también la posibilidad de 
acceso a los padres que tienen la tu-
tela del hijo, por lo que ya no será res-
ponsabilidad absoluta de la mujer. 
Además, será financiado con cargo al 
empleador de hombres y mujeres en 
la misma medida. Aplaudo medidas 
como esta, que tienen un impacto 
concreto en la búsqueda de la no dis-
criminación hacia las mujeres. 

 
Soledad Rodríguez  
Economista 

 
El buen hábito de la lectura 
  
Señor Director: 

La adquisición y desarrollo del 
proceso de la lectoescritura es foco 
de estudio, análisis e investigación a 
nivel nacional. Se entiende la lectura 

como una habilidad potente que de-
termina el éxito del desempeño pro-
fesional, social y personal, el cual per-
mite el acceso al conocimiento, facili-
ta el aprendizaje y desarrolla la 
creatividad, pensamiento reflexivo y 
crítico. Es considerada también un 
igualador social, acortando la brecha 
determinada por diferencias socioe-
conómicas y socioculturales. 

Existen algunas inquietudes con 
respecto a cómo instaurar esta activi-
dad como un hábito, entendiendo 
que un hábito es una práctica habi-
tual, que requiere motivación y siste-
maticidad. En este caso particular, 
requiere facilidad de acceso tanto a 
espacios determinados para la lectu-
ra como a material escrito y prácticas 
de alfabetismo observables en la fa-
milia. Se debe considerar también 
que, para que una actividad se ins-
taure como un hábito, es necesario 

que se relacione con un sentimiento 
de disfrute y satisfacción.  

Las políticas pensadas en el fomen-
to lector incorporan acciones a lo lar-
go del ciclo vital, en que se considera 
que es en la etapa preescolar cuando 
se fundan hábitos que se mantienen a 
lo largo de la vida. Es importante en-
tonces que se reconozca que existen 
habilidades previas requeridas para 
este desarrollo exitoso, que se pueden 
estimular en casa con actividades 
simples dentro de las rutinas diarias 
de los niños, facilitando la instrucción 
formal de la lecto-escritura y la adap-
tación al sistema escolar, garantizan-
do un buen desempeño. 

Existen múltiples estrategias am-
pliamente reconocidas que favorecen 
el desarrollo lector, algunas de estas 
son: compartir con sus hijos espacios 
de lectura, puede ser diez minutos en 
cualquier momento del día, haciendo 

una lectura dialógica que implica des-
cribir las imágenes del texto, hacer 
preguntas durante la lectura, incitar a 
su hijo a continuar la historia, inven-
tar un final, cambiar el título, permita 
que elija el texto que le gusta, incluso 
revistas, diarios, libros escolares, tam-
bién juegue a reconocer el nombre y 
sonido de las letras, contar sílabas de 
las palabras, incorporar cada día una 
palabra nueva explicando su signifi-
cado, jugar a recordar, por ejemplo, la 
lista del supermercado, agrupar obje-
tos por características (colores, tama-
ños, forma, función).  

Tenga siempre a disposición hojas, 
lápices, material concreto, letras mo-
vibles, pizarras o cualquier material 
que le permita hacer trazos, copiar le-
tras. No olvide que toda actividad se 
enmarca dentro de una situación de 
juego. Todas las experiencias positi-
vas que el niño tenga frente a la alfa-

betización temprana, por simples 
que parezcan, tienen un impacto im-
portante en su desarrollo posterior y 
más aún si las actividades las realiza 
junto a un adulto significativo. 

 
Lina Rodríguez Guzmán 
Académica de Fonoaudiología 
Universidad San Sebastián 

 
Acuerdos con el PC  
 
Señor Director: 

En medio del debate por los tipos 
de acuerdos en la oposición para las 
próximas elecciones municipales, el 
presidente del PPD Heraldo Muñoz 
reconoció que es difícil que se genere 
un acuerdo más allá de lo electoral en 
la centroizquierda. ¿La razón? una 
experiencia “no exitosa” con los co-
munistas entre sus filas. Sin embargo, 
me parece insólito pensar que, aun 
considerando el desgaste que dio el 
partido al bloque, insistan en que rea-
lizar acuerdos electorales con el PC o 
el PS pueda traer algún beneficio. 

Si bien la idea de una segunda 
vuelta, promovida por la DC y el 
Frente Amplio, es vista como una 
fórmula para evitar tener que “for-
zar” un pacto de todos los partidos 
opositores, tropezar dos veces con 
la misma piedra me parece algo bas-
tante ilógico. 

Y aunque a vista de un especta-
dor, parece evidente que la oposi-
ción deberá definir de cara a las pró-
ximas elecciones si pretende seguir 
en el camino de la obstrucción o re-
tomar una senda más moderada. Es 
importante destacar que para obte-
ner resultados diferentes hay que 
comenzar por eliminar todo aquello 
que impidió el éxito en un primer 
momento. 

 
Juan Luis López C

La coherencia se tiende a consi-
derar un valor positivo en las perso-
nas; en una sociedad en la cual los 
principios, valores, la palabra empe-
ñada y los compromisos se suelen 
transar como mercancía; es decir al 
mejor postor o bien son elementos 
líquidos, con muy poca solidez, que 
una persona logre mantener en el 
tiempo determinados puntos de 
vista, suele ser cosa extraña o bien 
digna de destacar; sin embargo, la 
coherencia puede estar en el límite 
de la obsecuencia; es decir, de aque-
lla condición en la cual una perso-
na con tal de parecer firme en sus 
opiniones y puntos de vista, es ca-
paz de violentar determinados va-
lores que se asumen como univer-
sales y transversales a toda socie-
dad, es el caso del respeto y defensa 
de los derechos humanos.  

Uno de aquellos casos, lo consti-
tuyen los defensores de la dictadu-
ra chilena, por ejemplo de los Her-
mógenes Pérez de Arce, Gonzalo 
Rojas Sánchez y Patricia Maldona-
do. Todos ellos, catalogados de 
coherentes por sus simpatizantes y 
adláteres, han mantenido una de-
fensa pública del régimen de Pino-
chet, incluso teniendo tribunas pri-

rante la dictadura cívico-militar. 
Su argumento es que de ambos la-
dos existieron bajas y murieron per-
sonas. En segundo lugar, asignar 
un valor positivo al régimen de Pi-
nochet, siendo éste quien “recons-
truyó” el país a un costo mínimo (de 
víctimas). Y por último, el apoyo, 
defensa, amistad o simpatía con 
criminales, asesinos y violadores 
de derechos humanos; por ejemplo, 
con aquellos que están presos en 
Punta Peuco. 

En vista de lo anterior, cabe pre-
guntarse ¿qué de positivo puede 
tener la coherencia de una persona 
cuando sus argumentos se basan en 
el apoyo, defensa o afinidad con 
una dictadura y sus atrocidades? 
Por lo tanto, más que “valorar” o “re-
conocer” la coherencia de estos su-
jetos, estamos en presencia de una 
obsecuencia que sólo busca legiti-
mar y reproducir discursos del 
odio, así como la negación y el re-
lativismo con torturas, asesinatos 
y desapariciones. Siendo lo más 
grave aquellos medios de comuni-
cación que bajo el argumento del 
pluralismo y la libertad, son con-
descendientes y cómplices de este 
tipo de personajes y sus discursos.

vilegiadas desde donde exponen las 
bondades de la dictadura. Sin em-
bargo, la coherencia de la cual tan-
to gusta presumir a estos personajes 
tiene ciertas características que nos 
hacen pensar si realmente es un va-
lor positivo y puede seguir siendo 
destacable, después de todo lo que 
hemos sabido sobre las atrocidades 
que se cometieron en aquellos años.  

En el caso de estos sujetos, esta-
mos hablando de una coherencia 
(discurso público) que se mueve en-
tre el negacionismo y el relativismo 
sobre las sistemáticas violaciones a 
los derechos humanos en Chile du-

Estamos en 
presencia de una 
obsecuencia que 
sólo busca 
legitimar y 
reproducir 
discursos del odio. 

Ingrid Valdebenito: Pese a lo terrible de la situa-
ción de abusos y encubrimientos del clero, podría 
salir algo bueno si la Iglesia establece una política 
de real transparencia y tolerancia Cero.

¿Coherencia u  
obsecuencia y  
condescendencia?

“El tema ya se había tratado en una reunión junto a 
Carabineros y la PDI, en la que se reforzaron varias 
puntos a nivel provincial, y establecimos los nexos 
de cooperación con el Ministerio Público”. Robert 
Contreras, gobernador.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or razones de orden 
práctico, pero sobre 
todo por motivos de 
impacto político, el 
tema de financia-
ción de la educación 

superior ha estado, durante los 
últimos años, en el centro de la po-
lémica y, por lo mismo, en el cen-
tro de la atención ciudadana, pre-
valeciendo sobre muchos otros 
aspectos de la reforma educacio-
nal. En términos concretos, el pre-
dominante asunto de la gratui-
dad, que ha hecho palidecer otras 
consideraciones que bien pueden 
ser más importantes, solo que con 
repercusiones más tardías. 

Menor cobertura han tenido las 
consideraciones sobre la calidad 
del profesor, un factor absoluta-
mente indispensable, tanto o más 
que el anterior, para conseguir edu-
cación con los estándares a los cua-
les se aspira. Cuando Chile era har-
to más modesto que ahora, había 
una figura que en los actos cívi-
cos, en cualquier situación de sig-
nificado social, no podía estar au-
sente; el profesor de la escuela, un 
actor fundamental en la estructu-
ra social y sobre cuya importancia 
no había duda alguna. 

En su propio ámbito, el profesor 
era igualmente figura de máxima 
relevancia. Alcanzaba posiciones de 
referente, con el irrestricto respeto 
de los niños, de padres y apoderados. 
El profesor dejaba en sus educandos 
una impronta de por vida, algunos 
de estos personajes y sus lecciones 
deben estar todavía en la mente de 
los adultos mayores chilenos. 

Por diversos motivos, mitad his-
tóricos, mitad políticos, el profe-
sorado fue perdiendo posiciona-
miento y, en círculo perverso, los 
incentivos para asumir a cabali-
dad su rol de formar personas, 
ante el insuficiente reconocimien-
to de sus esfuerzos o ante respues-
tas negativas al intentar estable-
cer rutinas de aprendizaje o no-
ciones de disciplina. 

Ha habido una consistente de-
manda de los mismos profesores 
por cambiar ese estado de cosas, 
pero en el intertanto se ha venido 
observando una tendencia positi-
va en el aseguramiento de la cali-
dad, desde los primeros resultados 
nacionales del proceso de Evalua-
ción Docente. Es posible apreciar 
un aumento del interés de los pro-
fesores en hacerse parte, más del 
67% de los docentes chilenos es ca-
lificado como “Competente” y cer-
ca del 15% como “Destacado”, por 
otra parte, el 17% de los docentes 
se ubica en un nivel “Básico” y me-
nos de un uno por ciento obtiene 
un resultado “Insatisfactorio”. 

Están trazadas las coordenadas 
para el aseguramiento de la cali-
dad de los futuro profesores chile-
nos, al establecerse requisitos es-
trictos para el ingreso a la carrera 
de pedagogía y la verificación de 
varios indicadores; rendir la prue-
ba de selección universitaria y ubi-
carse en el percentil 50 o superior, 
sobre 500 puntos, o estar en el 
30% superior del ranking de notas. 
Además, todas las carreras de pe-
dagogía deberán estar acredita-
das por la Comisión Nacional de 
Acreditación, con un elevamiento 
de las exigencias. Sumado a lo an-
terior, las instituciones deberán 
cumplir con condiciones de in-
fraestructura, cuerpo académico, 
programas de mejora y convenios 
de vinculación y prácticas en co-
legios, entre otros aspectos. 

Mejorar la calidad de la educa-
ción tiene como requisito previo 
tener los mejores profesores, to-
das las medidas tiene que apuntar 
hacia el mejor posicionamiento e 
idoneidad del estamento docente 
en esta tarea fundamental del Es-
tado, reposicionar al profesor en 
el cuerpo social del país es un deu-
da que debe saldarse por el bien de 
la educación chilena.

Mejorar la calidad 

de la educación 

tiene como requisito 

previo tener los 

mejores profesores. 

Reposicionar al 

profesor en el cuerpo 

social del país es un 

deuda que debe 

saldarse por el bien 

de la educación 

chilena. 

 

 

EN EL TINTERO

lo sabe el salmón, que reco-
rre cientos de kilómetros 
contra la corriente para 
poner miles de huevos en 
el lugar donde nació, y don-
de en pocas horas habrá 
de morir. Todo ello sin ne-
cesidad del menor “caca-
reo”, sin esperar aplauso o 
reconocimiento alguno. 

El frenesí propio de este 
mundo moderno y compe-

titivo parece reivindicar 
la práctica de la ga-

llina y condenar 
la inútil, y poco 
estratégica, hu-

mildad del sal-
món. Sin embar-

go, puede llegar un 
punto en que la labor mar-
ketera y autobombística de 
la gallina termine por fas-
tidiar al granjero, por más 
ponedora que ésta sea. 

Es entonces cuando la 
sabiduría campesina reco-
mienda la prudencia y la 
mesura. Cacarear lo justo 
al final parece ser la mejor 
receta para no terminar 
prematuramente en la ca-
zuela. 

 
PIGMALIÓN

El necesario 
cacareo

BIÓLOGO

Una crítica frecuente a la 
modernidad apunta a la 
pérdida de las tradiciones 
del mundo campesino y de 
nuestro folclore, a la des-
conexión de nuestras cos-
tumbres ancestrales y a un 
distanciamiento de la na-
turaleza. 

Sin embargo, esta ten-
dencia tiene algunas ex-
cepciones, y se dan inclu-
so casos de refranes rura-
les que cobran 
mayor sentido 
hoy, en la vorá-
gine urbana, 
que en los años 
en que fueron 
acuñados por la sabi-
duría popular. 

Entre estas excepciones 
se encuentra el popular di-
cho “no basta poner el hue-
vo, también hay que caca-
rearlo”, basado en la reco-
nocida capacidad de 
algunas gallináceas de ha-
cer particular alboroto 
para explicitar una función 
que les corresponde por 
naturaleza: poner huevos. 

Pero los huevos no son 
un campo exclusivo de los 
plumíferos corraleros. Bien 

Subir los estándares 
en la formación de  
los profesores
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Oficialismo suma opciones 
para primer desafío municipal

EN BÍO BÍO EL CONGLOMERADO APUNTA A REALIZACIÓN DE PRIMARIAS 

En la UDI manifestaron inquie-
tud pues del tema se debió hablar 
en julio y todavía “es muy poco lo 
que se sabe”; en RN se discutirá en 
el próximo Consejo Nacional del 
viernes 24 de agosto; y tanto en el 
PRI como en Evópoli ya empezaron 
la búsqueda de eventuales cartas. 

Hablamos, por cierto, de la pró-
xima elección municipal, un tema 
que para el ciudadano común qui-
zás no esté a la vuelta de la esqui-
na, pero no es igual en el mundo 
político. En el oficialismo, ade-
más, constituye el primer desafío 
electoral, del que podría depender 
su continuidad en la administra-
ción del Estado. 

A nivel nacional las conversacio-
nes entre los timoneles ya comen-
zaron y uno de los primeros temas 
a zanjar será la definición de prima-
rias. Ahí las opiniones son varia-
das. Están quienes sostienen que 
hay que cuidar a las autoridades 
en ejercicio, pero también están los 
que desean que la primaria sea una 
competencia real y no se transfor-
me en una plataforma para que los 
eventuales perdedores apunten a 
otra elección, de concejales o con-
sejeros regionales, por ejemplo. 

En medio de esta discusión, ya 
comienzan a circular los primeros 
trascendidos sobre eventuales car-
tas a las municipales. 

 
Algunos nombres 

En la provincia de Concepción, 
solo Talcahuano cuenta con un al-
calde del oficialismo, Henry Cam-
pos, por ello, el campo para la apa-
rición de eventuales candidatos 
está abierto. 

En la capital regional, por ejem-
plo, es un hecho que habrá prima-
rias y ahí se mencionan dos cartas 
de RN y dos de la UDI. En el caso del 
partido de la estrella, el concejal 
Héctor Muñoz y su colega, y direc-
tor regional del Fosis, Joaquín Egui-
luz. En el gremialismo suena el se-
remi de Vivienda, Emilio Arms-
trong, y la actual consejera regional 
(core), Marlene Pérez. 

También, se menciona como una 
carta atractiva del bloque al go-
bernador de Concepción, Robert 
Contreras. En RN, sin embargo, 
aclaran que una de las condiciones 
que se impuso a las autoridades 
del partido, para ser apoyados en 
su opción de llegar al gabinete, era 
que estuvieran dispuestos, even-
tualmente, a competir. Por lo ante-
rior, no es extraño que se mencio-
ne a Contreras. 

En Hualpén, la UDI estaría dis-
puesta a apoyar a Gabriel Torres, 
pero Héctor Muñoz, vocero de los 
concejales de RN en la provincia 
de Concepción reconoció que el 
edil de la comuna, Felipe Rodrí-
guez, habría manifestado su interés 
de ser opción a la alcaldía. 

En San Pedro de Paz, el escenario 
es atractivo, considerando que el al-
calde en ejercicio, Audito Retamal, 
ha manifestado que no irá a la re-
elección. En Chile Vamos, no obs-
tante, reconocen que las opciones 
en el territorio son poco probables. 
Ahí están el concejal Fernando Vás-
quez (PRI) y quien fuera edil de la 
comuna, Pedro Venegas (UDI). 

En Penco, se podría dar una ten-

Considerando que en la provincia de Concepción, solo Talcahuano es liderado 
por un alcalde del bloque, existen numerosos candidatos, sobre todo en la UDI 
y RN. En algunos casos, existe más de un candidato por partido. 

sa disputa, pues uno de los conce-
jales más votados, Héctor Peñaili-
llo (UDI), estaría pidiendo su espa-
cio. Y si bien no tendría apoyo en el 
gremialismo, sí lo tendría en RN. 

Rodrigo Vera también es opción. 
En Coronel, en tanto, el diputado 

Leonidas Romero estaría levantan-
do la opción de Alejandro Sáez, y 
este podría competir con el core, 
Jaime Vásquez. La UDI, y el propio 
consejero, evalúan si competirán 
en Lota (donde obtuvo buena vota-
ción en la elección pasada) o en 
Coronel, donde siendo carta al 
Core, obtuvo su mejor adhesión. 

Esto está recién comenzando.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Angel Rogel Alvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Renovar 200 camas y equipos de rayos x 
portátiles, son algunos de los equipamientos 
médicos que se podrán adquirir gracias a la 
aprobación por parte del Consejo Regional 
(Core) de siete proyectos para el Hospital Re-
gional Guillermo Grant Benavente, lo que al-

canza una inversión superior a los $1.174 mi-
llones. “Necesitamos seguir trabajando en esta 
alianza estratégica con un presupuesto don-
de a pesar de las diversas necesidades, creemos 
que la salud debe ser una prioridad”, dijo Flor 
Weisse, presidenta del Core.

Cores entregan importantes recursos a Hospital penquista

FOTO:PRENSA SALUD HGGB

FRASE

“Con RN y la UDI hemos tenido 
reuniones muy preliminares, 
como para empezar a ponernos 
de acuerdo”.

Carlos Urrestarazu, presidente regional de 
Evópoli.

“La idea es que la primaria no se 
transforme en un trampolín para 
que candidatos perdedores se 
posicionen para otra elección”.

Cristian Fuentes, presidente regional del PRI.

“En Hualpén, Gabriel Torres será 
favorito, pero Felipe Rodríquez 
también tiene la intención de 
competir”.

Héctor Muñoz, vocero de los concejales de RN 
en la provincia de Concepción.
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pagar la empresa en 
concepto de multas por 
término de contrato. Tiene un 
retraso de al menos 60 días. 

$2,5 millones 
diarios debería 

Obras de Chacabuco deberán 
relicitarse por falla de empresa

SE ESTIMA QUE NUEVA FIRMA DEBERÍA INICIAR FAENAS EN DICIEMBRE
En un verdadero dolor de cabeza 

se ha convertido para los vecinos de 
avenida Chacabuco el mejoramien-
to de aceras e iluminación del sector, 
primero, manifestaron su molestia 
por la tala de 14 Liquidámbar, que 
consideraban patrimoniales, y, aho-
ra, por el evidente retraso que mues-
tran las obras. 

Juanita Lobos, vecina del sector 
hace más de 30 años, afirmó que dis-
fruta salir a pasear a su perro en las 
mañanas, pero que el estado de las 
aceras hace casi imposible su recorri-
do. “A mis 72 años, varias veces he es-
tado a punto de caer. Creo que se 
han tardado mucho y no se ve avan-
ce alguno”, agregó. 

En la misma línea, Javiera Martí-
nez, dueña de Aldea Urbana, centro 
de alimentación saludable ubicado 
en Chacabuco, afirmó que tuvo que 
soportar cuatro meses la rotura de la 
calle justo en la puerta de su local, lo 
que llevó a perder al menos un 40% 
de clientes por día. “El retraso que se 
está dando, ahora, era altamente pro-
bable que ocurriera, porque la em-
presa (B&F) fue la misma que cons-
truyó las ciclovías (Edmundo Lare-
nas, Juan Bosco y Chacabuco, entre 
otras), que tuvieron problemas”. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, lamentó el retra-
so evidente y afirmó que la empre-
sa B&F, que se adjudicó el contrato 
por $970 millones aportados por el 
Fndr, estaría declarando incapaci-
dad para terminar la obra. “Hay dos 
opciones, terminar de forma mu-
tua el contrato, o bien, el municipio 
en forma unilateral”. 

Aseguró que es vital que, sobre 
todo, con buen tiempo las aceras 
estén listas para los penquistas, por 
lo que una de las opciones a evaluar 
es que la empresa que quedó en se-
gundo lugar en la licitación pueda 
asumir las tareas, situación que aún 
no ha sido definida. “Lamento la 
falta de profesionalismo de la em-
presa, pero aseguro que buscare-
mos la mejor medida para terminar 
pronto la obra”. 

 
Las opciones 

Domingo Godoy, director de 
Construcciones del municipio, con-
firmó que las faenas que tienen un 
avance de 41% cuentan con un retra-
so de 43%. “Las obras (por contrato) 
terminan el cinco de septiembre, 
pero es muy difícil que puedan re-
montar (...) en ningún momento vi-
mos que hicieran algún esfuerzo 
adicional para lograrlo”. 

Aseguró que están evaluando la 
situación, a través de un Comité 
de Contingencia, y que mañana se 
tendrá una definición. Detalló 
que existen dos escenarios , el pri-
mero es término anticipado de 
contrato por incumplimiento, 
que implica que la empresa pague 
una boleta de garantía por $96 
millones, cifra que permitiría au-
mentar el monto de licitación 
para finalizar la obra. 

Otra opción es el término anticipa-
do, pero de mutuo acuerdo, situa-
ción en que el municipio pondría 
condiciones B&F como: que todas las 
obra iniciadas que den termina para 
que no hayan problemas de tránsito 
peatonal, de tal manera, que sea ex-
pedito y seguro mientras se llama a 

Mañana definirá si se hará un término anticipado de contrato, que incluye 
boleta de garantía de $96 millones, o bien, de mutuo acuerdo lo que incluye 
condiciones de obras a la firma.

del Colegio de Arquitectos y el Di-
rectorio Urbano. 

Martínez hizo un llamado a las au-
toridades para que sean conscientes 
al momento de licitar las obras. “La 
comunidad ya sabía, a través de los 
medios, que esta empresa tenía pro-
blemas económicos y aún así le ad-
judican la licitación. Deben tener 
una visión más amplia al momento 
de licitar”, aseveró. 

Actualmente, la empresa se en-
cuentra realizando faenas en cuatro 
cuadras, tienen dos subcontratistas 
de obras menores en aceras y perso-
nal propio de la empresa, con lo que 
se contabilizan en total cerca de 30 
personas, número que, a juicio del al-
calde, es totalmente insuficiente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El departamento de Pediatría y Fonoaudio-
logía de la Udec realizará el 17 de agosto, en el 
Colegio Médico, una jornada sobre la impor-
tancia de terapia precoz en la tartamudez. 

El trastorno del habla que se acompaña de 
tensión muscular en cara y cuello, miedo y es-

trés, según el fonoaudiólogo y expositor de la jor-
nada, Arnaldo Carocca, tiene mejores resulta-
dos si se inicia hasta los siete años, antes que se 
afiancen los aprendizajes en el lenguaje. La jor-
nada está orientada para el área médica. Inte-
resados consultar a cursosmed@udec.cl.

Tartamudez y la importancia del tratamiento precoz 

“La empresa que se haga cargo de 
la segunda licitación no sólo deberá 
terminar lo que falta, sino asegurar 
que lo ejecutado esté bien”, dijo. 

En cuanto a la tala de los Liqui-
dámbar el director de Construcciones 
sostuvo que la empresa sólo alcanzó 
a talar tres de los 14 que se requieren 
para mejorar las veredas, pues sus 
raíces levantan las aceras y han gene-
rado accidentes. Además, efectuó el 
corte de 199 raíces. “La nueva em-
presa tendrá que hacerse cargo de los 
otros nueve, las raíces y las 12 cuadras 
donde no se ha intervenido”, aclaró. 

Si bien, el municipio había indica-
do que en reemplazo de los Liqui-
dámbar se plantarían Acer Japóni-
co, cuyas raíces no generan daños 
en aceras ni calzadas. Aún se está 
evaluando por la dirección de Aseo 
y Ornato, y el área Urbana, la espe-
cie a instalar, debido a una petición 

una nueva licitación. “Tienen que 
terminar las cuadras que iniciaron y 
rematar las que están semi conclui-
das (15 en total)”, dijo y agregó que a 
través del Comité de Contingencia 
determinarán otras condicionantes. 

Godoy explicó que evalúan dichas 
opciones para no afectar a la empre-
sa con fuertes multas, pues desde el 
seis de septiembre, momento en que 
termina el contrato, debería cance-
lar $2,5 millones diarios. Se estima 
que el retardo es de 60 días, es decir, 
más de 150 millones en total, lo que, 
a su juicio, sería muy difícil que la em-
presa pueda financiar. 

El proceso de licitación desde que 
se crean las bases, incluyendo licita-
ción, adjudicación y contrato, sería a 
lo menos 60 días, por lo que se cree 
se podrían retomar en diciembre o 
enero para no entorpecer el tránsito 
durante las fiestas de fin de año. 
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BENITO BARANDA FRENTE A NUEVA POLÍTICA DE INFANCIA

“Pare, mire y actúe” fue el nom-
bre del seminario del que partici-
pó ayer el presidente ejecutivo in-
ternacional de América Solida-
ria, Benito Baranda. 

Invitado por la Universidad An-
drés Bello sede Concepción, el psi-
cólogo y ex director social del Ho-
gar de Cristo expuso sobre los vai-
venes de las personas en situación 
de calle, oportunidad en la que, 
también, se refirió al debate por 
las políticas de infancia. 

- ¿Cómo ve la agenda que se 
instala desde La Moneda? 

- El martes lanzamos un libro 
con el ministro de Desarrollo So-
cial con antiguos textos del padre 
Alberto Hurtado y mucho de lo 
que nos pasa hoy, con el mismo 
lenguaje de la época del padre 
Hurtado y quizás con menor can-
tidad de niños, tiene eco en esos 
años. Muchos niños hoy lo pa-
san muy mal y, frente a esos niños 
que la pasan muy mal, se fue pos-
tergando una reforma que se de-
bió haber hecho unos veinte años 
atrás. Se fue retrasando y eso 
afectó fuertemente la historia de 
estos niños, al punto de que mu-
chas de las personas que están 
encarceladas han pasado por sis-
temas de protección que los de-
berían haber sacado de esas difi-
cultades. Se dice que más del 40% 
de quienes están hoy cumplien-
do una condena en cárceles de 
adultos pasó por algún recinto 
del Sename antes. 

- Generalmente, se invita a 
una reflexión como sociedad. 
¿Eso no le resta responsabili-
dad a los gobiernos? 

- Yo creo que la reflexión para la 
sociedad chilena es más profun-
da. Es decir, cuánto esfuerzo que-
remos hacer nosotros, los ciuda-
danos, para que estos niños y ni-
ñas se puedan incluir en la 
sociedad y eso implica un esfuer-
zo nuestro, de actitud, y también 
un esfuerzo tributario. 

- ¿Siente que la discusión en 
torno al Sename toma un rum-
bo de interés con el anuncio de 
su fin? 

- Además, la mesa que se esta-

“Si no hay reparación, es imposible 
cicatrizar las heridas del Sename”
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El presidente 
ejecutivo 
internacional de 
América Solidaria 
abogó por 
reparación para 
las personas 
abusadas bajo la 
estructura del 
Servicio Nacional 
de Menores.

bleció, las 94 medidas... Todo eso 
va bien encaminado. Tenemos 
que esperar un año, por supues-
to, y el próximo podremos ha-
blar con mayor claridad de lo 
que se ha cumplido o no. El cam-
bio de nombre del servicio, tam-
bién. Pero bueno, todos sabemos 
que el cambio de nombre no sig-
nifica automáticamente un cam-
bio profundo. 

- ¿Y el reemplazo de los anti-
guos centros por residencias 
con menos jóvenes? 

- El Hogar de Cristo hace mu-
chos años lo viene planteando, 
desde la década de los ‘60. Hoy 
hay dos modelos que está desarro-
llando el Hogar de Cristo para ver 
qué modelo es el más adecuado 
para los niños y las niñas. Esos pi-
lotos se van a poder evaluar des-
pués de un año. Todos esos son 
avances que los estamos realizan-
do tardíamente, pero los esta-
mos realizando. Eso es lo im-
portante y que, en los próxi-
mos años, van a haber 
cambios importantes en los 
servicios que atienden a las 
personas menores de 
edad en nuestro país. 

- El informe de Na-

ciones Unidas que culpa al Es-
tado de graves violaciones a los 
derechos de los menores en el 
Sename, hace énfasis en la ne-
cesidad de reparar a víctimas. 
¿Ha estado ausente ese enfo-
que? 

- En general, en Chile cuesta 
mucho socialmente la repara-
ción. Cuesta que la comunidad 
entienda que hay que reparar a 
las personas que fueron vio-
lentadas en la época de la Dic-
tadura, cuesta reparar tam-
bién a las víctimas que han 
sido abusadas por sacerdotes 
dentro de la estructura de la 
Iglesia y, por supuesto, cuesta 
reparar a los niños que han 
sido vulnerados en sus dere-
chos dentro de la estructura 
del Sename. Si no hay repara-
ción, es imposible cicatrizar las 
heridas del Sename. En todos los 
ámbitos tiene que haber repara-
ción, como ocurre dentro de una 
familia, de cualquier organiza-
ción. Esa reparación no pasa por 
un cariz político, pasa, exclusiva-
mente, por una visión humana de 
lo que le ha ocurrido al otro, que 
ha sido violentado por el 
Estado o por alguna 
organización que te-
nía mucho poder, 
mayor que él, y 
esa violencia le 
ha generado 
m u c h o  
daño.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Terminar con el estigma en cuan-
to a la criminalización de las perso-
nas con algún trastorno mental por 
parte de los medios de comunica-
ción, fue la conferencia que dictó el 
psiquiatra de la Universidad McGill, 
de Canadá, Rob Whitley, en la facul-
tad de Medicina de la UdeC. 

En específico, el académico expli-
có que los medios crean una cultu-
ra del miedo hacia estas personas, 
“se confunde la enfermedad mental 
con violencia o criminalidad, cuan-
do, de hecho, las personas con en-
fermedades mentales son más pro-
pensas a ser víctimas de un crimen 
que perpetradoras”. En la última 

UdeC realizó charla sobre estigmatización
mente en los últimos años, hablan 
de manera más realista del tema, 
abordan la recuperación, integra-
ción social y tratamientos”. 

Finalmente, la charla, parte del 
proyecto Fondecyt que lidera la psi-
cóloga UdeC, Pamela Grandón, bus-
ca, con la visita del experto, realizar 
un manual de buenas prácticas para 
medios de comunicación y así repli-
car la experiencia canadiense. 

Esto, a través del programa 
Igual-Mente que busca capacitar 
a personal de los Centros de Salud 
Familiar, para evitar la estigmati-
zación de pacientes con trastor-
nos mentales severos.

FOTO:IGNACIO ABAD P.

ROB WHITLEY en Facultad de Medicina UdeC.

la conferencia que busca 
crear un manual de buenas 
prácticas para los medios de 
comunicación.

El psiquiatra Rob 
Whitley encabezó

década, Whitley quien ha trabaja-
do en Canadá, con medios de co-
municación, periodistas y escue-
las de Periodismo para tratar de 
cambiar esa realidad, comentó que 
“los medios han cambiado positiva-

Ciudad
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una en San Pedro de la Paz, 
y dos en Concepción, 
motivaron la intervención de 
las autoridades. 

balaceras
3

Ulloa no descartó intervención en S. Pedro

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS HECHOS DE VIOLENCIA EN ALGUNOS BARRIOS DE LA COMUNA

El intendente de Bío Bío, Jorge 
Ulloa, no descartó una interven-
ción del gobierno en San Pedro de 
la Paz, tras los últimos hechos de 
violencia que han sacudido a la 
comuna. 

“De ser necesario, se van a ha-
cer”, dijo el jefe regional, quien ase-
guró que están pidiendo mayor 
fiscalización a las policías, “porque 
queremos tener mayor informa-
ción sobre estos grupos de delin-
cuente. Vamos a convocar a la PDI 
para hacer un trabajo que nos dé 
mayores garantías de seguridad. 
Nos preocupa que haya este tipo 
de manifestaciones de la delin-
cuencia y tenemos que hacer que 
nuestras policías tengan un cerco 
más estrecho sobre estos grupos 
de delincuentes”. 

El último hecho fue el homici-
dio ocurrido el pasado lunes en 
Boca Sur, el que estaría vincula-
do con dos balaceras que hubo 
más tarde en Concepción, cuyos 
autores serían cercanos al falle-

cido, quienes buscaban vengan-
za por lo ocurrido. 

Ulloa recordó que hay preocu-
pación por el poder de fuego que 
tienen los delincuentes, “y el ma-
yor inconveniente que tenemos 
es la cifra negra de armas en uso, 
tenemos que seguir haciendo fis-
calizaciones por parte de las uni-
dades especializadas de Carabi-
neros”. 
 
Mayor presencia policial 

En el municipio, ayer se realizó 

una reunión entre el alcalde, re-
presentantes de la gobernación 
de Concepción y Carabineros, 
para revisar las medidas que se 
tomarán para evitar estos hechos 
de violencia. 

El alcalde, Audito Retamal, pre-
cisó que en el municipio están tra-
bajando, desde el punto de vista 
social, para alejar a los niños y jó-
venes de las drogas. 

El mayor Gonzalo Leiva, jefe de 
la Sexta Comisaría de San Pedro, 
explicó que en estos días han co-
pado las calles de los barrios más 
conflictivos, junto a unidades es-
pecializadas, como el Gope, Fuer-
zas Especiales y de unidades de in-
teligencia de Carabineros. 

Agregó que están trabajando en 
el control de armas en el sector y 
para ello esperan las nuevas medi-
das en las que está trabajando el go-
bierno, que son parte de la Acuer-
do Nacional por la Seguridad.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CARABINEROS monitorea los barrios, también, a través de las cámaras de 
seguridad. 

Ayer se realizó una reunión de coordinación entre el 
municipio y Carabineros, para afinar medidas. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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se encuentran habilitados para 
participar de esta elección.

socios
450

en el Gimnasio A de la Casa 
del Deporte está agendada 
la asamblea de socios de la 
Corporación UdeC.

horas

18:00

El futuro de la 
Corporación UdeC, 
según sus candidatos 
al directorio

SE RENUEVAN CINCO CARGOS

FOTO. ISIDORO VALENZUELA M.

Para esta tarde, se encuentra agendada la asamblea de 
socios de la instancia, en donde se renovará a la mitad de 
los integrantes del cuerpo directivo, con solo uno de ellos 
buscando la reelección.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Un candidato menos
La mañana de este miércoles, se 

conoció que el actual director de la 
Corporación UdeC y postulante a la 
reelección, Enrique Dávila Alveal, 
declinó su postulación al directorio. 

De acuerdo al propio Dávila, esto 
se debe a “problemas familiares” 
que le impiden estar viajando de 
forma constante a Concepción des-
de Santiago. 

Con esta decisión, los 450 socios 
de la Corporación UdeC, que se encuen-
tran habilitados para sufragar debe-
rán escoger a su candidato entre seis 
opciones.

¿Cómo será la 
elección?

La elección se realizará en la próxi-
ma junta de socios, que se realizará 
este jueves 9 de agosto a las 18 horas 
en el Gimnasio A de la Casa del Depor-
te, a la que deben llegar 300 socios. En 
caso de que la cifra sea inferior, la jun-
ta se realizará el 10 de agosto a la mis-
ma hora con quienes estén presentes. 

Para la votación se habilitarán seis 
mesas y existe un periodo de una 
hora para realizar el proceso. Tras 
esto, las cinco primeras mayorías son 
comunicadas en la misma asamblea 
y asumirán en la próxima sesión de 
directorio.

¿Por qué deben ser 
elegidos? y el futuro 
del directorio UdeC

Diario Concepción contacto a los 
seis candidatos que se mantienen en 
competencia para pertenecer al direc-
torio de la Corporación de la Univer-
sidad de Concepción. 

A todos ellos se les hizo las mis-
mas dos preguntas: ¿Por qué debe 
ser elegido como director de la UdeC? 
y ¿Cuáles son los desafíos que tiene 
el nuevo directorio? 

Los seis postulantes expresaron 
las intenciones que tienen para el 
futuro de la organización, así como 
los desafíos que tiene la instancia. 

En cada imagen, la primera frase 
corresponde a por qué debe ser ele-
gido y la otra a los desafíos.

“La UdeC es una universidad 
para Chile, esta universidad 

debe ser el motor que tironee 
a la Región”.

Germán Acuña Game 
Presidente del Colegio Médico Concepción

“Hay gente que cree que puedo 
hacer un aporte, además de un 

cariño enorme por la 
universidad y una experiencia 
profesional que me respalda”.

“Es seguir trabajando, para que 
la Universidad de Concepción 
mantenga y ojalá mejore aún 

más el sitial de honor”.

Alberto Larraín Prat 
Ex vicerrector de Asuntos Económicos UdeC

“Me parece de la mayor 
importancia que en el directorio 

se cuente con personas que 
conozcan a la institución en 

forma cabal”.

“Los desafíos son modernizar 
los estatutos a las nuevas 
exigencias que necesita la 
sociedad del día de hoy”.

Mario Parada Araya 
Actual director de Corporación UdeC

“Soy una persona que me forme 
en la UdeC y siempre he estado 
muy ligado a ella, participando 
en su proyecto de Universidad 

pública, pero privada”.

“Tenemos que velar por la calidad 
académica de nuestra universidad 
y trabajar por un financiamiento 
que nos permita llegar a ser la 
primera universidad de Chile”.

Pedro Ramírez Glade 
Gerente General de Cidere

“Yo tengo un gran cariño por la 
universidad y he mantenido una 

relación estrecha con ella.  
Mi aporte será entregar mis 

competencias en gestión y redes”.

“Es mi intención contribuir a 
potenciar la relación positiva 

que siempre ha unido a la 
ciudad y la Universidad”.

Álvaro Ortíz Vera 
Alcalde de Concepción

“Se requiere una conducción que 
asegure la estabilidad y el 

desarrollo de la institución, en el 
clima de autonomía y tolerancia, 

que ha sido su sello”.

“La UdeC es una institución con 
una misión trascendente, 

fundada en un ideario humanista, 
que debe engrandecerse 

respondiendo a los desafíos de la 
sociedad moderna”.

Hernán Saavedra Aguillón 
Vicepresidente Consejo Zonal del Colegio de 

Ingenieros

“Puedo aportar al directorio esa 
mirada más fresca y desde 
afuera del bosque que se 

requiere para poder proyectar la 
Universidad hacia el futuro”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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26.897,46

Buscan instalar 
dos salmoneras 
frente a Tomé por 
$3.600 millones

LO IMPULSA CULTIVOS MARINOS LAGO YELCHO

Dos nuevos proyectos acuíco-
las ingresó Cultivos Marinos Lago 
Yelcho al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental del SEA 
Bío Bío. Esta vez destinados a la 
comuna de Tomé. 

Se trata de un centro de engor-
da de salmones al suroeste y otro 
al noroeste de las costas del sec-
tor Los Morros. 

Ambos suman US$ 5,6 millo-
nes, que en moneda nacional se 
traduce en $3.600 millones. Has-
ta ayer se encontraban en cali-
dad de “admisión”. 

En total, son 34 jaulas que bus-
can producir aproximadamente 
9.500 toneladas  por ciclo pro-
ductivo en esta zona de la Provin-
cia de Concepción. 

La empresa explicó en los do-
cumentos que “el acceso se rea-
liza solo por vía marítima desde 
el Puerto de Tomé para las acti-
vidades de carga y descarga”. A su 
vez, precisaron que “por esa mis-
ma vía se hará todo el movimien-
to de abastecimiento de insumos 
durante la etapa de operación”. 
 
Alta inversión 

En lo que va del año ya son 15 
los planes presentados para ser 

La firma ingresó los proyectos al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental del 
SEA, totalizando, a la fecha, 15 en el  
Bío Bío por $27.000 millones.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

evaluados. Todos suman US$ 42 
millones, que vienen a ser $27.000 
millones. 

Hasta hace unos días, las inicia-
tivas estaban distribuidas en las 
comunas de Coronel, San Pedro 
de la Paz y Hualpén. 

Fue el 2 de agosto cuando Cul-
tivos Marinos Lago Yelcho puso 
en conocimiento al SEA sus in-
tenciones de invertir en Tomé. 

En la solicitud de concesión se 
detalló que la tecnología que se 
utilizará “proviene de una em-
presa Noruega, cuya fabrica está 
localizada en Eikelandsheiane en 
Fusa, Noruega. Desde 1991 han 
suministrado e instalado más de 
8.000 colectores en todo el mun-
do. En la actualidad, estos equi-
pos son fabricados en Chile y ex-

portados a todo el mundo”. 
En ambos casos, se indicó que 

para ponerlas a flote se necesita-
rán 25 personas y que al momen-
to de funcionar se necesitarán 20 
operadores. Por lo que esperan 
emplear a 40 personas para am-
bos puntos de Los Morros. 

 
Opositores 

Consultada al respecto, la pre-
sidenta del sindicato de algueras 
de Coliumo y vocera de la Fede-
pes,  Sara Garrido, se manifestó 
contraria  ante  eventuales  impli-
cancias para el medio ambiente, 
especialmente por los incidentes 
acontecidos en el sur del país. 

“No queremos que en un par 
de años más la Región del Bío Bío 
se convierta en un vertedero de 

fización del mar al lanzar comi-
da que los salmones no alcanzan 
a comer. El excremento de estos 
provoca la aparición de algas no-
civas y dinoflagelados que provo-
ca la marea roja”. 

Navarro no dejó pasar un hecho 
reciente. “En Los Lagos se escapa-
ron 800 mil salmones desde un 
centro de engorda, los que esta-
ban cargados de antibióticos, es-
tableciéndose la prohibición de 
consumo humano. Lo que ratifi-
ca que estas empresas no tienen 
las condiciones para garantizar 
que operarán sin hacer daño, ya 
que en todas partes han provoca-
do crisis medioambiental”. 

El diputado Gastón Saavedra es 
otro que le da dado  un portazo a 
los deseos de Yelcho. 

“Tendríamos después gente sin 
trabajo y socorridas por el Esta-
do”, opinó hace unos días en el 
caso de una crisis. 

Sara Garrido, en tanto, finalizó 
diciendo: “Hace rato que vimos 
venir esto. La acuicultura puede 
ser una oportunidad para el sec-
tor pesquero, pero no este tipo. 
Menos de especies introducidas”.

las salmoneras”, advirtió la diri-
genta tomecina, quien también 
es secretaria general del la Confe-
deración Nacional de Pescadores 
Artesanales, Conapach. 

Sus aprehensiones, igualmente, 
van en términos de cómo podría 
afectar la extracción para los pes-
cadores artesanales. 

 “Uno de estos puntos de en-
gorde estará, incluso, a tan sólo 
una milla, donde nosotros opera-
mos con nuestras embarcacio-
nes, cerca de Coliumo, en un área 
de manejo”, criticó Garrido. 

Es por ello que hizo un llama-
do al Gobierno Regional y a sus 
consejeros, para que cuando se 
tenga que votar la iniciativa “sea 
rechazada”. 

El senador Alejandro Navarro, 
es otro que manifestó en contra 
de la llegada de Cultivos Marinos 
Lago Yelcho. 

“La instalación de las salmone-
ras provoca efectos nocivos al 
medio ambiente, tales como: se 
destruye el fondo marino, al arro-
jar al mar altas dosis de antibió-
ticos y pesticidas, lo que daña la 
zona y, además, otros lugares pro-
ducto de las corrientes”, razonó el 
parlamentario. 

Del mismo modo, añadió que 
“esta industria provoca la eutro-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

9.500 toneladas
se producirán en las costas de El Morro, comuna de Tomé, si hay visto bueno a los 
dos proyectos, según consta de los documentos que ingresó la empresa ante el Siste-
ma de Evaluación de Impacto Ambiental del SEA Bío Bío.
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Poder de 
ahorro en 
hogares sólo 
se limita a las 
reservas 
previsionales

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DE LA ABIF

El índice se ha mantenido estable: 
10% del ingreso disponible, muy 
cercano a la mediana Ocde, pero un 
88% de esto se deriva a las AFPs.

El informe de la Asociación de 
Bancos e Instituciones Financieras 
(Abif ) tiene dos caras: por una, el 
ahorro de los hogares chilenos se ha 
mantenido estable en torno al 10% 
del ingreso disponible, muy cerca-
no a la mediana de los países Ocde. 

Pero la otra, presenta un proble-
ma que impone el desafío: el 88% de 
ese 10% corresponde a ahorros pre-
visionales, los que son obligatorios 
y a un horizonte de largo plazo. 
Pero muy poco líquido. 

Por consiguiente, la mayor parte 
del ahorro acumulado, en el corto 
plazo no se encuentra a disposi-
ción de los hogares para hacer fren-
te a gastos inesperados o para ab-
sorber eventuales shocks adversos, 
lo que puede resultar en una mayor 
vulnerabilidad financiera, advierte 
el organismo. 

El informe de la Abif revela que la 
práctica del ahorro en la población 
chilena es baja en el contexto inter-
nacional. Esto, a pesar de que ha au-
mentado en los últimos años. 

Según la reciente encuesta de in-
clusión financiera del Banco Mun-
dial, Global Findex 2017, la propor-

ción de personas mayores de 15 
años que dice haber ahorrado per-
sonalmente durante los doce meses 
previos a la entrevista de 2017, al-
canza 49%, cifra claramente supe-
rior al 36% registrado en la encues-
ta de 2014. 

A nivel internacional, Chile es 
uno de los cinco países con mayor 
aumento del porcentaje de perso-
nas que ahorra entre un total de 
133 países desarrollados y emer-
gentes presentes en ambas versio-
nes de la mencionada encuesta. No 
obstante, el indicador para Chile 
(49%) aún es relativamente bajo en 
comparación con los países de alto 
ingreso, donde la proporción de 
quienes ahorran personalmente al-
canza 71% en promedio. 

Dentro de los consejos, el eco-
nomista de la UDD, Carlos Smith, 
recordó que hay un fenómeno que 
muchas veces se mira en menos: el 
“gasto hormiga”. 

“Esto son pequeños gastos que 
pueden generar riqueza en el me-
diano plazo. Todos, independiente-
mente de nuestro ingreso, realiza-
mos diariamente pequeños consu-
mos de poca transcendencia que 
con el tiempo van vaciando nues-

Uber, juegos de azar, revistas y diarios, 
compras de pasada, Apps, acotó. 

En tanto, el docente de Ingenie-
ría en Administración de Duoc UC 
sede Concepción, Vladimir Gon-
zález, enumeró que hay que revisar 
el presupuesto familiar: qué nos 
permite y cómo organizarlo. Usar 
una planilla de ingresos y egresos 
presupuestados. Para gastos que 
no son constantes, como puede ser 
salir a comer y el festejo con amigos 
o cumpleaños, tener planificados 
para mantener los gastos controla-
dos; responsabilizar y definir el 
monto destinado al ahorro; hacer 
un esfuerzo y transformar esta sa-
lida de dinero como un gasto fijo, no 

es gasto que sobra. Una recomen-
dación es destinar por lo menos un 
10% de los ingresos. 

“Se debe generar este dinero para 
invertir, de tal manera de no tocar ese 
fondo. Es importante, también, en 
una familia donde puedan trabajar el 
marido y la mujer, revisar qué costos 
pueden ser compartidos. Esto, ade-
más, es aplicable cuando dos o más 
personas comparten una casa o de-
partamento, por razones de convi-
vencia, por ejemplo, las salidas a co-
mer, movilización y compromisos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Expectación había en las diversas 
organizaciones del sector norte de 
Coronel que participaron en el “1° 
Fondo Comunidad Cargill”, impul-
sado por la empresa de alimento 
para peces. En mayo, se lanzó el 
fondo que asignó cuatro premios de 
1 millón de pesos a cada proyecto 
ganador. Los requisitos eran parti-
cipar de capacitaciones para for-
mulación de proyectos junto a Fun-
dación Trascender y presentar ini-
ciativas de impacto en torno a 
temáticas como mejoramiento de 
espacios comunitarios, fomento a 
la cultura, deporte o educación. 

Cargill lanzó fondo para proyectos en Coronel
ceso fue valorado por José Antonio 
González, sub gerente de Finanzas, 
quien destacó que, como empre-
sa, asumieron “el desafío de ser un 
actor de cambio positivo en los en-
tornos donde operamos y creemos 
que este primer fondo contribuye a 
fortalecer las capacidades de los 
dirigentes sociales, y a la larga a 
traer mejor calidad de vida a la co-
munidad. Agradecemos a todos 
quienes se esforzaron”. 

El profesional anunció que, jun-
to a Fundación Trascender, segui-
rán trabajando con las agrupacio-
nes que no resultaron vencedoras.

FOTO:GIRO ESTRATÉGICO

PROYECTOS de distinta naturaleza presentaron las organizaciones ganadoras.

Finalmente, los ganadores fue-
ron las Juntas de Vecinos de Villa La 
Posada y Villa Italia; y los Centros 
General de Padres (CGP) del Liceo 
Bicentenario y del Jardín Infantil 
Ayelén. Desde Cargill Chile, el pro-

Premios de $1 millón 
Iniciativas ganadoras están ligadas a 
mejoramiento de espacios comunita-
rios, seguridad e infraestructura pre-
escolar y escolar. 

49%
de las personas adultas ahorró en 2017, 
versus el 36% de 2014. Aumenta el 
poder de ahorro, pero aun es bajo.

Práctica del ahorro en personas naturales por características socio-demográficas en Chile
(Porcentaje de las personas mayores de 15 años)
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tros bolsillos. A estos se les denomi-
na gastos “hormiga”. Son los senci-
llos gastos cotidianos y rutinarios 
que sin darnos cuenta suman al fi-
nal del mes”. 

Entre los gastos “hormiga” más co-
munes podrían estar las bebidas, ci-
garros, café, postres, dulces, taxis-
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SEGÚN GERENTA DE PROYECTO INSTITUCIONALIDAD DE DIÁLOGO TERRITORIAL, AVALADA POR VALOR MINERO Y CORFO

Una agencia estatal especializa-
da en resolver conflictos entre gran-
des proyectos de inversión y las co-
munidades es la principal propues-
ta que presentará el proyecto 
Institucionalidad de Diálogo Terri-
torial, organización que está avala-
da por Valor Minero y Corfo. 

Danae Mlynarz, gerenta del pro-
yecto Institucionalidad de Diálogo 
Territorial (IDT), de visita en Con-
cepción, explica que “desde alianza 
Valor Minero es un proyecto que 
está financiado por Corfo, a través 
del Fondo de Inversión Estratégica 
del Ministerio de Economía”. 

Mlynarz en entrevista con este 
medio detalla las propuestas de 
políticas públicas que IDT presen-
tará en septiembre al Presidente 
Sebastián Piñera para elevar el ni-
vel en esta materia. 

- ¿En qué consiste la propues-
ta del IDT de crear una agencia 
especializada sobre relaciones 
entre grandes proyectos de in-
versión con la comunidad? 

- Queremos darle un rol al Estado 
como garante y como multigarante 
de lo que es este proceso de relación 
donde hemos pensado en una agen-
cia gubernamental que funcione 
con un directorio público y privado, 
que pueda realizar un seguimiento 
y acompañamiento del proceso de 
participación y diálogo de los pro-
yectos durante todo su ciclo de vida, 
no sólo para que los proyectos lle-
guen a los territorios, para la prein-
versión, también, es para el resto de 
las relaciones que también están 
cuando los proyectos ya están en 
los territorios, con la convivencia y 
cómo evitar ciertas condiciones de 
riesgo que se pueden dar. 

- ¿Tiene algunas cifras rela-
cionadas con proyectos de in-
versión retrasados o afectados 
por problemas con las comu-
nidades? 

- Hoy existen diversos estudios 
que muestran más de 100 conflictos 
en todo Chile y que han tenido dis-
tintas consecuencias como el re-
traso o anulación de los proyectos. 
También, los estudios indican que el 
promedio de duración de los con-
flictos son de 9,7 años, con 58 con-
flictos actualmente activos en el 
país, de los cuales 23 corresponden 
a proyectos del sector minero; 20 al 
sector energía; 3 a saneamiento am-
biental; 4 agropecuarios; y 8 a otros 
sectores, tales como piscicultura y 
forestal, entre otros, lo que para una 
comunidad es una situación que 
genera divisiones y quiebres en el te-
jido social. Esto hay que enfrentar-
lo no sólo del punto de vista que no 
está llegando inversión a Chile o a 
los territorios, sino que también por 
las consecuencias sociales. De 
acuerdo con la Corporación de Bie-

Proponen Agencia estatal garante para 
proyectos de inversión y comunidades 
La ejecutiva da a conocer en detalle las propuestas para generar políticas públicas que permitan 
procesar de buena manera los conflictos y termine con la sensación de desigualdad del sistema. 

nes de Capital hasta diciembre de 
2016, los montos de inversión de 
los proyectos detenidos llegaron a 
sumar US$ 57.870 millones, de los 
cuales US$ 27.819 millones corres-
pondían al sector de minería. De 
estas iniciativas detenidas, el 50% ya 
estaban aprobadas en el Sistema 

de Evaluación Impacto Ambiental 
(Seia), lo que muestra que, incluso, 
teniendo la autorización ambiental, 
existen otros permisos sectoriales 
a cargo del Estado que pueden es-
tar trabando la inversión. En térmi-
nos comparados, el Atlas de la Jus-
ticia Ambiental, sitúa a Chile entre 

los 5 países con más conflictos so-
cioambientales per cápita. 

- ¿Cómo proyecta el trabajo del 
IDT en la Región del Bío Bío? 

- Bío Bío tiene una experiencia y 
un aprendizaje en lo que son este 
tipo de relaciones. Además, tiene 
proyectos construidos en los que 
ha habido buenas prácticas, pero 
también tienen algunos en los que 
ha habido conflictos y los siguen 
teniendo. Hay un proceso de con-
versación y co-construcción que, 
también, hemos hecho desde Bío 
Bío para el proyecto y que sin duda 
nos ha traído muchos aprendizajes. 

- ¿Tienen algún catastro o iden-
tificación de proyectos de inver-
sión de Bío Bío en que se trabaje 
con la comunidad? 

- No trabajamos con catastros 
propios, sino que construidos por 
otros, pero estamos al tanto de si-
tuaciones como con los vecinos de 
Penco y el tema de Bocamina que es 
un caso reconocido en la Región y 
que han nutrido nuestro trabajo. 

- ¿Cuáles son las principales 
conclusiones del trabajo desa-
rrollado hasta ahora por IDT? 

- Una conclusión importante es 
que hoy la institucionalidad que 
existe en Chile no permite procesar 
de buena manera los conflictos ni 
que las grandes inversiones lleguen 
a los territorios y dejen desarrollo en 
ellos. No existe una política que per-
mita que la riqueza se quede en los 
territorios y lo que buscamos con 
esta nueva institucionalidad no es 
sólo generar mejores diálogos o una 
participación más incidente, sino 
que también para evaluar si los pro-
yectos son compatibles o no con la 
vocación productiva de los territo-
rios y saber qué sinergías hay entre 
los actores públicos y privados. Hoy 
existe una sensación de desigualdad 
y unas brechas tremendas que el 
sistema no considera.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Hemos pensado en una agencia 
gubernamental que funcione 
con un directorio público y 
privado”.

“Hoy la institucionalidad que 
existe en Chile no permite 
procesar de buena manera los 
conflictos”.

“Hoy existe una sensación de 
desigualdad y unas brechas 
tremendas que el sistema no 
considera”.

OPINIONES
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Sobre animación stop motion y pro-
ceso creativo conversará este sábado, al 
mediodía en la sala David Stitchkin, el 
artista y realizador audiovisual Cristó-
bal León, como parte del primer en-
cuentro testimonial del ciclo Activa tu 
Presente con Memoria. Una cita que 
durante estos últimos sábados, y como 
parte de su segunda versión de invier-
no, se ha enfocado en la proyección de 
films y la realización de talleres de esta 
técnica fílmica. 

“Creo que el arte deber ser como un 
sueño o como una pesadilla de la realidad. 
Debe devolver una visión deformada de 
la realidad. Al menos, ese es el arte que me 
interesa a mí y creo que la animación nos 
ofrece la posibilidad de hacer eso, de pro-
cesar y hacer una versión digerida de he-

Cristóbal León será el invitado de 
honor en ciclo dedicado al stop motion

chos de nuestra historia reciente”, manifes-
tó León sobre su trabajo en este terreno. 

El realizador mostrará en detalle en el 
encuentro parte de lo realizado junto a 
Joaquín Cociña y Niles Atallah en Estu-
dio Diluvio, productora audiovisual de-
trás de elogiados largometrajes anima-
dos de ficción como “Rey” o múltiples 
cortometrajes como “La Bruja y el Aman-
te”, “Candelaria”, “Valentino”. 

El segundo y último testimonial, que ce-
rrará a su vez el ciclo, será el 18 de agosto 
con la ilustradora penquista Ángela Jarpa.

FOTO:CRISTÓBAL LEÓN

EL REALIZADOR, 
fuera de conversar, 
mostrará parte de 
lo realizado en su 

trayectoria. 
Encuentro con 

entrada liberada y 
dirigido para todo 

público.
León fue el codirector del primer 
largometraje chileno animado 
en stop motion “La Casa Lobo”, 
cuyo estreno mundial se realizó 
en la última edición del Festival 
Internacional de Cine de Berlín.

Todo un hito para  
el cine nacional
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HOY Y MAÑANA EN EL TEATRO UDEC

Si bien cada una de las presenta-
ciones de la Sinfónica UdeC genera 
interés en el público, con una canti-
dad fija y prácticamente asegurada 
de asistentes en cada uno de sus con-
ciertos, cuando pone en cartelera 
un repertorio basado en música de 
películas, la respuesta es aún mayor. 

Programado como única función 
mañana a las 19:00 horas, debido a la 
alta demanda de 
entradas -agota-
das en un par de 
días- y a pedi-
do del públi-
co a través 
de redes so-
ciales, la 
Orquesta 
U d e C  
re a l i -
zará 
otra 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Con un gran interés dentro del público, la agrupación 
orquestal realizará dos conciertos en torno a 
composiciones de famosas cintas hollywoodenses. 

conciertos de cámara y que incluía 
al Coro UdeC, pero esta es la prime-
ra vez que me toca conducir de esta 
manera y con este repertorio. Estoy 
agradecido de esta oportunidad, 
porque una orquesta profesional es 
un mundo y estar sentado como mú-
sico y pasar al 
frente plantea 
muchas dife-
rencia. Pero 
creo que será 
un gran con-
cierto y que 
saldrá todo 
bien”, ase-
guró.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Sinfónica UdeC en 
formato de película

función hoy, a las 20:00 horas, con un 
repertorio de populares y conoci-
dos films de Hollywood. 

“Me sorprende, porque esta ex-
periencia de tocar música de pelícu-
las ya se ha hecho antes, pero no ha-
bía tenido una respuesta tan efusi-
va por parte del público. Supongo 
que la gente está deseosa de escu-
char, apreciar o revivir momentos 
con estas 
melodías, y 
todos estamos 
gratamente fe-
lices con poder to-
car dos veces este 

repertorio. Mos-
traremos un tra-
bajo muy entrete-
nido y bonito”, se-
ñaló Jaime Cofré, 
cornista de la Sin-
fónica UdeC y 
quien llevará la 
batuta de am-
bas presenta-
ciones. 

Es así 
como estos 

concier-
t o s ,  

pensados a modo de celebración del 
Día del Niño, el programa incluirá 
piezas pertenecientes a las cintas 
animadas “Los Increíbles”, “Up: una 
aventura de altura”, “Ratatouille”, 
“Cars”, “Toy Story” y “Happy Feet”. 
Junto a estas obras y para el público 
más adulto, se incluye una selección 
de “Las Crónicas de Narnia”, “Harry 
Potter”, “Gladiador”, “Piratas del Ca-

ribe”, “Superman Man of Steel” y 
“Star Wars” (I, II, y III). 

“La idea de este concierto es reno-
var el repertorio histórico que he-
mos hecho en esta línea y, este año, 
hemos querido incorporar nuevas 
cosas. En general, es un programa 
muy bello de escuchar y que nos 
dará la posibilidad de mostrar a la 
audiencia a otros compositores que 

hacen música de este tipo”, ex-
plicó el cornista. 

Las entradas para la presen-
tación de hoy, disponibles en la 

boletería del Teatro UdeC, tie-
nen un valor de $3.000 general. 

Además, en cada una de las fun-
ciones estará presente la agrupa-
ción Star Wars Concepción con 
disfraces, colecciones alusivas a 
este film y mucho más. 

 
Gran debut 

Aunque Cofré ha sido parte de 
este tipo de repertorios como ins-
trumentista y dirigido un par de 
presentaciones donde se tocaron 
obras de películas, eso sí en un 
formato orquestal reducido, este 
será su debut frente a la Sinfónica 
UdeC en pleno. 

“Dirigí hace mucho tiempo 
atrás un Violeta Parra Sinfónico a 
beneficio y en un par de veces en 

JAIME COFRÉ, cornista de 
la Sinfónica UdeC, será el 

encargado de llevar la 
batuta de estos conciertos.
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Sociales

Coro de la Universidad de Concepción 
presentó Concierto Coral 

Fueron en total tres conciertos gratui-
tos los que realizó el Coro de la Univer-
sidad de Concepción, uno de ellos en la 
Iglesia de Jesucristo de los Santos en 
los Últimos Días. Con el motivo de 
acercar a la gente al canto lírico y 
presentar obras como “Alleluia” y 
“Misa en sol”, dirigidos por el maes-
tro Carlos Traverso.

CECILIA VILLAVICENCIO y Marianela Oberreuter. 

PATRICIO 
VALDERRAMA, 

Jorge Salas y 
Jorge Ibáñez. 

ANA CASTILLO, Esteban Chavarría y Emilio Castillo. 

DORIS 
COFRÉ, 

Angela Jofré  
y Alicia 

Escribano. 

CRISTIÁN OÑATE, Irma Ortiz e Isabel Ochoa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RAÚL FLORES y Rosa Escobar.

FELIPE HINOJOSA y Hans León.

JONATHAN INZUNZA, Alexis Salinas  
y Gabriel Inzunza.

MAGDALENA DONOSO y Juan 
Pablo Henríquez.

GLADYS MORALES e Isolina 
García. 

MARISOL ALMARZA, Francisca Almarza  
y Marta Matamala. 
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incorporó el Campanil para 
esta temporada. Steffan Pino 
ya debutó. Vadalá aún no 
recibe el transfer para jugar.

refuerzos 
2 

Su estreno oficial con la 
camiseta de Boca Juniors lo 
tuvo ante los árabes en 2015 
por Copa Libertadores. 

Debutó ante 
Palestino

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aterrizó en Concepción, se hizo 
el chequeo médico y al otro día muy 
temprano tuvo su primera práctica. 
Guido Vadalá se instaló en la zona 
y llegó con ganas. Tiene la ambición 
propia de un chico al que no se le 
dieron las oportunidades en su club 
de toda la vida y, por lo mismo, su 
paso por el Campanil lo quiere 
transformar en una experiencia 
inolvidable. 

“Apenas supe del interés, busqué 
e investigué mucho sobre el torneo 
chileno. Vi que UdeC iba primera, 
por lo que comencé a ver videos 
del equipo y de los que podrían ser 
mis compañeros. Me gustó porque 
es un club muy ordenado además”, 
comentó el argentino de 21 años. 

Eso sí, no será la primera vez que 
Guido tenga tan cerca la camiseta 
del Campanil. En la pretemporada 

con ganas de levantar otra copa. 
“Tengo la ilusión de alcanzar lo 

máximo, seguir prendido con el 
club arriba en la tabla y tratar de 
conseguir el campeonato. Quiero 
ser campeón. Vine, están primeros 
y quiero aportar lo mío para seguir 
estando en esas posiciones altas. Sé 
que hay equipos grandes peleando 
por el título, pero es posible”, dijo. 

Es delantero, pero, ¿cuáles son 
las virtudes de Guido Vadalá? El 
atacante aseguró que “siempre fui 
mediapunta, aunque puedo jugar 
de extremo según el esquema. En 
Boca jugué de “9” cuando me nece-
sitaron. Acá sé que juegan con tres 
en ataque. Soy de ir para adelante, 
encarar y tratar de ganar siempre 
en el mano a mano”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Boca Juniors. 
Eso fue antes de su experiencia 

en Europa. A los 12 años estuvo en 
el Barcelona, tras haber superado 
una prueba. “Entrené varias veces, 
aunque no me quedé. De todas ma-
neras fue una linda vivencia”, re-
cuerda, aunque valora más su paso 
por Italia. “Estuve en Juventus por 
un año a préstamo. Aprendí mucho 
y fue algo muy bueno. Tenía solo 18 
años y mi paso por ahí se dio por-
que entré en la negociación por 
Carlos Tévez cuando él volvió a 
Boca Juniors”, agregó. 

 
Por el premio mayor 

Un club como Boca en Argentina 
te acostumbra frecuentemente a 
ganarlo todo. De hecho, aunque no 
tuvo gran protagonismo, Vadalá 
formó parte del plantel campeón 
con el “Xeneize” en la temporada 
pasada. Guido llegó al Campanil 

que UdeC realizó en Argentina, los 
auricielos jugaron ante Temperley, 
Vélez Sarsfield y el Boca Juniors de 
Guido Vadalá, uno de los titulares 
en aquella jornada que terminó con 
triunfo 2-1 para el equipo de Bozán. 

“Tuve suerte de que me vieran 
en ese partido amistoso. Llegó la 
oferta y me gustó mucho. Desde 
chico estuve en Boca, traté siempre 
de aprender de los jugadores de 
mayor nivel. La Bombonera es algo 
hermoso, una vez hice un gol ahí y 
no se me olvidará más”, señaló. 

 
Largo recorrido 

En Argentina le dicen “La Joya” y 
él se hace el desentendido ante ese 
apodo, aunque lo toma como algo 
positivo. Su ídolo es Lionel Messi, 
aunque su máximo referente en un 
camarín es Juan Román Riquelme, 
con quien tuvo la oportunidad de 
compartir durante seis meses en 

GUIDO VADALÁ, ÚLTIMO REFUERZO PROVENIENTE DESDE BOCA JUNIORS

“Vengo con la ilusión de seguir 
arriba y salir campeón con UdeC”
Ayer entrenó por primera vez con el Campanil. Con 21 años, registra un breve paso por Barcelona, 
otro por Juventus y un par de torneos con el “Xeneize”. Quiere consolidarse en Chile. 

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“Apenas supe del interés de 
UdeC, investigué sobre el 
torneo chileno. Me gustó el 
club porque es ordenado”.

“Mi paso por Barcelona y 
Juventus fue lindo. Hice un 
gol en La Bombonera y 
nunca lo olvidaré”. 

“Soy de ir para adelante, 
encarar y ganar en el mano 
a mano. Tengo la ilusión de 
lograr lo máximo acá”. 
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consecutivos 
completó Estudiantes 
de San Pedro en la 
serie Sub 13: ganó 10 
en la fase regular y 
uno en playoffs. 

Triunfos
11

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE JUGARON PRIMEROS PARTIDOS DE PLAYOFFS

Primera edición de Liga Menores 
Bío Bío entró en su fase decisiva
Estudiantes de 
San Pedro y el 
CDA fueron los 
ganadores de la 
primera fecha de 
postemporada. 

Luego de una intensa fase 
regular, el pasado fin de se-
mana arrancaron los playoffs 
de la Liga Nacional de Meno-
res de la Región del Bío Bío, 
que está desarrollando su pri-
mera edición. Y en dos de las 
tres categorías, los elencos 
que tenían la ventaja de cam-
po hicieron valer su localía 
en los juegos de apertura de 
sus respectivas series. 

En Sub 13, Estudiantes de 
San Pedro llegaba con el car-
tel de único invicto de todo 
el certamen, con un récord 
de 10-0 en la etapa grupal. Al 
frente, tenía a Huachipato 
(6-4 en primera ronda), y en 
el primer duelo de la serie, 
en el gimnasio Papelera Bío 
Bío, hizo valer su favoritismo 
al imponerse por un contun-

dente 65 a 25. 
El segundo encuentro se 

disputará en el gimnasio del 
CD Huachipato, este sába-
do desde las 14.30 horas. En 
caso de tener que jugarse un 
tercer y decisivo partido, se-
ría el domingo en el gimna-
sio Papelera Bío Bío, a contar 
de las 12 horas. 

En la categoría Sub 15, se 
anticipaba un duelo parejo 
entre Escolar de Tomé y el 

Club Deportivo Alemán. Am-
bos clasificaron con marca 
de 9-1, y el primer encuentro 
se disputó en el gimnasio Mu-
nicipal de Dichato. Y contra 
los pronósticos, los germa-
nos ganaron con claridad, 
por 63 a 29, robándose la ven-
taja de campo. 

Este sábado, el CDA busca-
rá cerrar la llave en casa, des-
de las 18 horas. Si se tuviera 
que jugar un encuentro defi-

nitorio, sería el domingo a 
partir del mediodía en el gim-
nasio Municipal de Dichato. 

En la serie Sub 17, el De-

portivo Alemán terminó la 
fase regular en primer lugar, 
con marca de 9-1. Por ello, 
tiene ventaja de campo fren-

FOTO:ESTUDIANTES DE SAN PEDRO

UdeC y el CDA se miden otra  
vez en la Liga A1 de vóleibol

Ambos vienen de caer en 
sus últimos duelos, por lo 
que buscarán recuperarse 
frente a su clásico rival. Hoy, 
desde las 20 horas, en el Po-
lideportivo del CDA, el elen-
co germano y la UdeC juga-
rán en encuentro válido por 

la Liga A1 de vóleibol. 
Tanto Alemán como el 

Campanil cayeron en sus 
previos partidos del torneo, 
ante Excelsior y Villa Alema-
na, respectivamente. Por 
ello, para los dos conjuntos 
este juego es importante en 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

sus aspiraciones de meterse 
en la parte alta de la tabla de 
posiciones. 

En la clasificación, la UdeC 
es quinta con 11 puntos, y 
Alemán está un lugar más 
abajo, con diez. En la prime-
ra rueda del torneo, se midie-
ron en la fecha inicial, en la 
Casa del Deporte. Allí, las di-
rigidas de Guillermo Jimé-
nez ganaron por 3-0.

Luis Segundo: Te has dormido en 
los brazos de nuestro Padre, jun-
to a él ilumina a todos los que te 
quieren y te acompañaron en tu 
vida. Amado esposo, padre, her-
mano y tío. Sr. 
 

LUIS SEGUNDO  
SILVA VALDEBENITO 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se está realizando 
en domicilio, Talguen N°1019, 
Nueva Los Lobos, Talcahuano. Y 
sus funerales se efectuan hoy 
jueves, saliendo el cortejo a las 
13:30hrs., en dirección al Ce-
menterio N°2 de esta ciudad. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 09 de agosto de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das , hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido es-
poso, padre, suegro, abuelo, bisa-
buelo y tatarabuelo. Sr. 
 

ENRIQUE  
SEPÚLVEDA BASCUR 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
un oficio a las 9:00 hrs., en la Igle-
sia del Nazareno (Bío-Bío esqui-
na Río Duqueco, Chiguayante), 
saliendo el cortejo al Cemente-
rio de Chiguayante. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 09 de Agosto de 
2018.

“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra querida 
e inolvidable esposa, madre, sue-
gra, abuelita, bisabuelita, herma-
na, cuñada y tía. Sra. 
 

MARÍA HORTENCIA 
PINEDA MARIANGEL 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en Malleco 9121, Población René 
Schneider, Hualpén. Y su funeral 
será mañana en horario que se 
avisara oportunamente. 
 
Familia : Basso Pineda 
 
Hualpén, 09 de Agosto de 2018.

te a Huachipato, que fue se-
gundo con récord de 8-2. Y 
en el primer duelo, se impu-
so por 68 a 53. 

El gimnasio de Huachipa-
to recibirá, este sábado a las 
16.15 horas, el segundo parti-
do. El tercero, de ser necesa-
rio, será el domingo en el 
CDA, desde las 12 horas.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/13 2/12
LOS ÁNGELES

1/23
SANTIAGO

3/14
CHILLÁN3/22

RANCAGUA

4/16
TALCA

4/15
ANGOL

3/14
TEMUCO

1/11
P. MONTT

5/14
VIERNES

5/11
SÁBADO

4/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Justo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Paicaví 304-306

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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